

CONGRESO INTERNACIONAL
**INTELECTUALES Y
DEMOCRACIA EN
SOCIEDADES
HISPÁNICAS
POSDICTATORIALES**

DEL 10 AL 12
DE DICIEMBRE 2025

Universidad de
Alcalá

Envío de propuestas:
hasta el 30-09-2025

Aceptación de las
propuestas:
15 - 10 - 2025

Inscripciones al
congreso:
hasta el 07-11-2025

Más información en: <https://intelectualesydemocracia.weebly.com>

con la colaboración de:



Congreso Internacional

INTELECTUALES Y DEMOCRACIA EN SOCIEDADES HISPÁNICAS POSDICTATORIALES

Universidad de Alcalá y Universidad de Uppsala

Alcalá de Henares, 10-12 de diciembre de 2025

El Congreso Internacional “**Intelectuales y democracia en sociedades hispánicas posdictatoriales**” tiene como objetivo analizar el papel que desempeñaron las redes de intelectuales en los procesos de transición y consolidación democrática tras la caída de regímenes autoritarios en el mundo hispánico. Este ámbito geográfico y cultural ofrece un marco de análisis especialmente significativo, dado que numerosos países de lengua española experimentaron a lo largo del siglo XX una sucesión de golpes de Estado, conflictos bélicos y dictaduras.

La superación de estos regímenes dio lugar a transiciones hacia sistemas democráticos que, lejos de seguir un patrón único, adoptaron trayectorias históricas y culturales diversas. Esta pluralidad de experiencias constituye una gran riqueza para la comparación y el análisis crítico, permitiendo examinar cómo los intelectuales (individualmente o en redes) contribuyeron a imaginar, favorecer o incluso tensionar dichos procesos de cambio político y social.

Desde este enfoque, el Congreso Internacional invita a reflexionar sobre una serie de interrogantes fundamentales que articulan el análisis de las relaciones entre los intelectuales y la democracia. ¿De qué manera contribuyen los intelectuales a la instauración y consolidación de sistemas democráticos, y qué lugar ocupan en las sociedades posdictatoriales? ¿Cuáles fueron sus mecanismos de acción colectiva y sus estrategias discursivas para incidir en el espacio público? ¿Cómo se reinsertan en la vida política y cultural los intelectuales que vivieron el exilio o la prisión una vez finalizadas las dictaduras?

Asimismo, el congreso propone examinar las tensiones entre memoria y olvido presentes en sus intervenciones, así como la existencia y el impacto de redes transnacionales y/o transatlánticas entre intelectuales de distintos países hispánicos en contextos posautoritarios. Finalmente, se plantea analizar los productos culturales generados

durante estos períodos de transformación social: ¿reflejan tendencias orientadas a reparar la memoria de las dictaduras, a movilizarla como herramienta crítica para el presente, o, por el contrario, a silenciarla?

1. LÍNEAS TEMÁTICAS

Se invita a los investigadores interesados a enviar sus propuestas de comunicación en torno a las siguientes líneas de reflexión:

- **Actuación y estrategias de los intelectuales en los procesos de democratización:** análisis de su papel en la promoción o el cuestionamiento de los derechos humanos, la justicia social, la libertad de expresión y su incidencia en distintos medios de comunicación e instituciones.
- **Colaboraciones transnacionales y redes transatlánticas de intelectuales en contextos posdictatoriales:** vínculos, intercambios y solidaridades entre actores del mundo hispanico a través de fronteras nacionales.
- **Impacto de los productos culturales en la consolidación democrática:** estudio de obras literarias, cinematográficas, artísticas o periodísticas que hayan influido en la configuración de prácticas, discursos y valores democráticos.
- **Memoria de los oprimidos y construcción del relato posdictatorial:** estrategias culturales de reparación, visibilización u ocultamiento del pasado dictatorial y sus víctimas.
- **Transformaciones ideológicas y redefinición del rol social de los intelectuales en democracia:** análisis de las tensiones, continuidades y desplazamientos en el posicionamiento político e intelectual tras el fin de las dictaduras.

2. PARTICIPACIÓN, PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS Y PLAZOS

El congreso se celebrará de forma presencial* en Alcalá de Henares los días **10, 11 y 12 de diciembre de 2025**.

*El congreso es fundamentalmente presencial, ya que entendemos que este formato favorece el intercambio y la discusión intelectual. No obstante, dada la temática del congreso y su vocación internacional, se reservarán algunos espacios con plazas limitadas para ponencias online.

Las instrucciones y fechas para la presentación de las propuestas son las siguientes:

2.1. ENVÍO DE PROPUESTAS DE COMUNICACIÓN

Se invita a los investigadores interesados a enviar sus propuestas de comunicación a través del siguiente formulario de Google Forms hasta el **30 de septiembre de 2025**:

<https://docs.google.com/forms/d/1phgNr0P-rUsadqpwZdRmPSByX8L8PtrzMKdThXcGpEw/edit?pli=1>

2.2. ACEPTACIÓN DE PROPUESTAS

Las propuestas aceptadas se anunciarán el 15 de octubre de 2025, vía correo electrónico.

2.3. INSCRIPCIÓN

- Doctores: 40 euros
- Estudiantes: 20 euros

3. COMITÉ CIENTÍFICO

Guadalupe Adámez (Universidad de Alcalá)

Encarna Alonso Valero (Universidad de Granada)

Andrea Castro (Göteborgs Universitet)

David Becerra Mayor (Universidad Autónoma de Madrid)

Sofía González Gómez (Universität Bern)

Fernando Larraz (Universidad de Alcalá)

José Manuel Romero Cuevas (Universidad de Alcalá)

Débora Rottenberg (Uppsala Universitet)

Magda Sepúlveda Eriz (Pontificia Universidad Católica de Chile)

4. COORDINACIÓN

María Teresa Navarrete Navarrete (Uppsala Universitet)

Jorge Costa Delgado (Universidad de Alcalá)

Inmaculada Martín Lobato (Universidad de Alcalá)

Laura Lozano Marín (Universidad de Granada - Uppsala Universitet)

5. MÁS INFORMACIÓN

Web del congreso: <https://intelectualesydemocracia.weebly.com/>

Email de contacto: congresoidemocracia@uah.es